

**VALORACIÓN DE LAS RESPUESTAS RECIBIDAS
POR LAS DIPUTACIONES FORALES
A LAS PROPUESTAS REMITIDAS POR ELA**

8 noviembre 2011

0- INTRODUCCIÓN

ELA remitió a las Diputaciones Forales, a principios de septiembre, un documento (“Propuestas de ELA a la acción de gobierno de las Diputaciones Forales”) en el que se recogían las propuestas que realiza este sindicato divididas en cinco bloques:

1. Política fiscal.
2. Servicios sociales.
3. Infraestructuras y medio ambiente.
4. Profundización democrática, transparencia y participación social.
5. Condiciones de trabajo del personal de las Diputaciones Forales.

El punto de partida de nuestras propuestas se basa en que en la CAPV existen dos diferencias sustanciales respecto a la media europea:

- La presión fiscal es mucho más baja. En concreto, los últimos datos muestran que la presión fiscal en la CAPV es del 28,8% del PIB, y la media europea es del 38,4% (9,6 puntos de diferencia, que equivalen a 6.500 millones de euros al año)
- El nivel de protección social es notablemente inferior. La media europea es del 27% del PIB, mientras que en la CAPV es del 19% (8 puntos de distancia, 5.400 millones de euros).

En el documento realizamos propuestas concretas, demandando un cambio radical de las políticas aplicadas en los últimos años. Estos cambios son más urgentes para formular alternativas a los recortes que se vienen aplicando. Asimismo, solicitamos reuniones con los Diputados Generales para hablar de nuestras propuestas.

I- LA RESPUESTA DADA POR CADA DIPUTACIÓN FORAL

a) La Diputación de Bizkaia: fieles a sabotear cualquier debate social

El Diputado General de Bizkaia, José Luis Bilbao, ha decidido no responder a ELA, el sindicato mayoritario, y se ha negado a celebrar una reunión para tratar nuestras propuestas, dando una muestra práctica de qué consideran que es democracia. Esa negativa revela una descortesía impropia del cargo institucional que ostenta y es, además, una ofensa a las decenas de miles de trabajadores y trabajadoras afiliadas a nuestro sindicato.

Para ELA esta decisión tiene mucho que ver con las políticas que se aplican. La Diputación de Bizkaia se niega a reunirse con quienes ponen en evidencia su connivencia con el enorme fraude fiscal existente en las rentas que no son del trabajo y con la política fiscal desarrollada hasta ahora, que ha favorecido de manera injusta a las rentas empresariales y del capital. No les gustan las propuestas de cambios importantes que realiza ELA de manera argumentada, y como carecen de razones que valgan la pena para una discusión, se niegan incluso al debate.

Esta forma de concebir la sociedad ya la dejó en evidencia el actual Diputado de Hacienda de Bizkaia, José María Iruarrizaga, cuando hace pocos años señaló que ELA no tenía derecho a opinar sobre la fiscalidad, ya que no se presentaba a las elecciones políticas. Sin embargo, este mismo responsable acaba de señalar que en el tema de las vacaciones fiscales “hemos hecho lo que nos ha pedido la patronal”.

b) La Diputación de Araba: anuncio de nuevos recortes y sin voluntad de dar participación

ELA ya realizó una valoración de la reunión mantenida con el Diputado General de Araba el pasado 26 de septiembre. Fue una reunión decepcionante, presidida por las prisas del Diputado General, Javier de Andrés, que dio prioridad a la asistencia al acto de la inauguración del Basque Culinary Center en Donostia.

La reunión evidenció que el diagnóstico que realiza ELA es correcto, a pesar de lo cual la Diputación de Araba mostró su intención de no modificar las líneas de sus políticas (fiscales, sociales, etc.). Al contrario, se insistió en la necesidad de recortar el gasto como vía de ajuste presupuestario, a pesar de los evidentes déficits existentes en presión fiscal y en desprotección social, y a pesar también de que las políticas de ajuste agravan la crisis y aumentan el desempleo.

En relación a la participación, la Diputación confirmó que no tiene ninguna voluntad de dar participación, ni siquiera formal, a las organizaciones sindicales. En concreto, al finalizar la reunión se nos indicó que ya volveríamos a vernos “para comunicarnos los acuerdos que se alcancen en materia fiscal”. Volvemos a constatar que, como en el caso de Bizkaia, la falta de participación y las políticas neoliberales y antisociales van de la mano.

c) La Diputación de Gipuzkoa: propuesta fiscal continuista sin participación social

El pasado 25 de octubre se celebró la reunión solicitada por ELA. Como señalamos en su día, la Diputación ha tardado más de un mes en contestar a ELA, y lo ha hecho tras hacer pública su propuesta concreta para reformar determinados impuestos y haber llevado dicha propuesta al Órgano de Coordinación Tributaria. Esto quiere decir que ha fijado su posición sin ni siquiera haber establecido ningún nivel de participación social, todo ello a pesar de tener encima de la mesa una serie de propuestas concretas de nuestra organización.

En la reunión, la Diputación no realiza ningún análisis del documento de ELA (a pesar de que lo tenían desde un mes y medio antes). Sobre cuestiones distintas a la fiscalidad no hicieron ningún comentario, lo que impide concluir si se comparte o se rechaza lo que ELA plantea.

La propuesta de la Diputación Foral de Gipuzkoa en materia fiscal plantea la reinstauración del Impuesto sobre Patrimonio (con menor potencial de recaudación del existente anteriormente) y una serie de cambios en el IRPF, entre los que destacan el establecimiento de dos nuevos tramos en la tarifa de la base general (a partir de 120.000 euros el 47% y a partir de 175.000 euros el 50%), la tributación al 24% de las

rentas de capital que superen los 1.500 euros anuales, y la limitación de las aportaciones a EPSVs deducibles en el IRPF. Para ELA esta propuesta es:

- Absolutamente insuficiente- Es un cambio casi irrelevante. Supone un aumento de la recaudación de 75 millones de euros al año, una cifra insignificante en comparación con las enormes pérdidas de recaudación producidas en los últimos años por las sucesivas rebajas aplicadas en el Impuesto sobre Sociedades, en el IRPF a las rentas altas y del capital y en el Impuesto sobre Patrimonio. 75 millones de euros es el equivalente al 0,35% del PIB de Gipuzkoa. Si la presión fiscal en Gipuzkoa es del 30,37%, 0,35 puntos más nos deja en la misma situación estructural que antes, muy lejos del 38,4% de media europea.
- Queda muy lejos de las propuestas de ELA- Caben destacar, entre otras, 3 diferencias sustanciales. La propuesta de la Diputación de Gipuzkoa deja el Impuesto sobre Sociedades como está, no plantea medidas contra el fraude fiscal, y en el IRPF aumenta la progresividad solo para el 0,6% de los contribuyentes (es una modificación cosmética más que otra cosa) y mantiene el desigual trato que se da a las rentas de trabajo y a las del capital. No se aproxima, ni de lejos, a la demanda del decálogo de la mayoría sindical, que reclamaba dar marcha atrás en las reformas fiscales aprobadas en los últimos años.
- Dar cobertura a las políticas de recortes- Mantener la política fiscal en términos muy similares a los hasta ahora vigentes supone renunciar a modificar las políticas de recortes presupuestarios que se vienen adoptando, con sus graves consecuencias en materia de aumento del desempleo, desprotección social, recortes de las prestaciones sociales y deterioro de servicios públicos esenciales (como la sanidad o la educación).

II- CONCLUSIONES

- ELA se reafirma en sus propuestas, y en la urgencia de que se apliquen. Esto es especialmente evidente en lo referente a la política fiscal, ya que seguir en los mismos términos estructurales supone mantener un sistema fiscal injusto y tener unos niveles de protección social situados a la cola de la Unión Europea.
- Las propuestas son buenas o malas por sus contenidos, no por quienes las realizan. Existe una coincidencia entre las propuestas fiscales de Zapatero, Rubalcaba, el gobierno de Navarra o la Diputación de Gipuzkoa, que suponen mantener la actual política fiscal.
- Los presupuestos presentados por las Diputaciones de Bizkaia y Gipuzkoa, con aspectos diferentes entre ellos, ahondan en las políticas de recortes. La Diputación de Araba ha avanzado que irá en la misma dirección.
- La respuesta recibida a nuestras propuestas es muy insatisfactoria.
- El actual debate fiscal entre las instituciones sigue marcado por la desinformación y el ocultismo. Las filtraciones sobre la siguiente reunión de la OCT son una muestra de ello. En todo caso, queremos recalcar que todas las instituciones concernidas siguen negando la participación social.

- ELA va a llevar a cabo una campaña informativa, acompañada de movilizaciones, en defensa de nuestras propuestas.